



Red Intercontinental de Promoción de la Economía Social y Solidaria - RIPESS -

Consejo de Administración - 14 y 15 de Noviembre de 2006 - Canada

Noticias acerca de redes africanas

Mali, Enero de 2006 : FSM Bamako

Cuatro actividades fueron coordinadas por la RIPESS, una por el GSESS, y otra por la RENAPESS. Los grupos senegalés, de Malí, de Níger, y guineano llegaron en Bamako por medio de una caravana, para desarrollar más la visión africana de la Economía Social y Solidaria. El GSESS ha particularmente celebrado un taller sobre las perspectivas de la economía social y solidaria en África. Más de 70 personas participaron en la mesa redonda.

Marruecos, Febrero de 2006: creación de REMESS

El 25 de Febrero de 2006, se creó en Rabat la Red Marroquí de la Economía Social y Solidaria (REMESS). Esta iniciativa originó de la Asociación Marroquí de Apoyo a la Promoción de las Pequeñas Empresas (AMAPPE). Entre otros, REMESS agrupa a AMAPPE, SODEV (Solidaridad y Desarrollo en Marruecos) AMADES (Asociación Marroquí para el desarrollo de la Economía Social), Ait Baamra, ACIF (Asociación para la Creación, Iniciativas y la Capacitación), INMAE (Institución Marroquí de Apoyo al micro-emprendimiento), Migración y Desarrollo, Ibn Al Baytar, así como Carrefour Associatif de Rabat.

El mismo día de su creación, REMESS celebró un seminario internacional acerca de las prácticas de economía social y solidaria en Marruecos. Era la ocasión de trabar vínculos fuertes entre los miembros de la red y socios internacionales y de construir proyectos comunes para el desarrollo local.

A continuación, la REMESS está iniciando un trabajo de sensibilización a los principales actores públicos y privados con miras a construir una colaboración constructiva para que cada uno pueda desempeñar su papel.

Benin, Marzo de 2006 : Simposio africano sobre el comercio justo

El Simposio Africano del Comercio Justo tiene el motivo de favorecer a los intercambios y hacer propuestas para opinar de nuevo acerca del posicionamiento de África en la escena del Comercio Internacional en base a los principios del Comercio Justo y a al potencial del Comercio Inter-Africano (Sur-Sur). El simposio era celebrado desde el 28 hasta el 31 de marzo de 2006 en Cotonou (Benin) y aunaba a actores del comercio justo africanos, a organizaciones campesinas, de artesanos, a autoridades locales, a representantes del sector privado, a instituciones de apoyo y a investigadores.

Los orientaciones de discusión del simposio eran :

1. Una evaluación del comercio justo en África : Identificación y análisis de los actores y de prácticas, y del peso del comercio justo en el desarrollo duradero
2. Comercio justo, desarrollo y gobernanza local
3. El comercio justo en los Acuerdos de Colaboración Económica y los procesos de integración regional
4. Comercio justo y regulación del comercio internacional

El Simposio permitió iniciar una dinámica de reflexión y de posicionamiento acerca del comercio justo al nivel de África que se discutió a continuación de manera más profunda durante el SIAO en Burkina en Octubre de 2006.

Burkina Faso, Mayo de 2006: Seminario regional acerca de dinámicas de ESS.

En Mayo de 2006 se celebró en Ougadougou un seminario regional sobre las dinámicas de economía social y solidaria en Africa del Oeste y del Norte. El seminario fue organizado en conjunto por el proyecto de Economía Solidaria del Ministerio de la Agricultura, de la hidráulica y de los recursos halieúticos de Burkina con el apoyo de la Cooperación Técnica Belga y el Proyecto FIRDES (Cooperación universitaria institucional) en colaboración con GRAP/OSC (grupo de investigación de apoyo a la política/organización de la sociedad civil). Este seminario era también una oportunidad de encuentro entre los socios de la cooperación belga qui habia elegido la economía social como una de las orientaciones transversales de su política de ayuda técnica para el desarrollo y como un medio de combatir la pobreza. Este seminario aspiraba a aunar las competencias y experiencias diversas (activistas, académicos, investigadores), a mostrar la potencialidad de la ESS como factor de cohesión social y de desarrollo social, con una atención particular sobre el contexto de la descentralización.

Por fin, el seminario era organizado dentro de la universidad de Ouagadougou para un motivo muy particular : el Departamento de « Ciencias Económicas y de Gestión » de la universidad inicia durante la próxima reanudación de las clases una neva formación para una « Maîtrise » en Economía y Gestión de empresas de economía social y solidaria ». A parte de la universidad de Cotonou en Benin, no existía semejante formación en las universidades oeste africanas. Sin embargo, las iniciativas cooperativas, mutualistas y asociativas se desarrollan en el contexto de los movimientos campesinos, agrupamientos de mujeres, asociaciones para el desarrollo comunitario. Este diploma aspira a formar ejecutivos competentes y responsables en todos sectores del emprendimiento social y solidario.

Camerún, Junio de 2006: construcción de una red y vinculos

Después de 12 meses de existencia, el Ministerio de los PYMES, de la Economía Social y de la Artesanía de Camerún, hizo la decisión de celebrar una conferencia nacional acerca del tema « Comprender, organizar y promover la economía social y solidaria en Camerún » desde el 26 hasta el 28 de Junio en Yaoundé. Se cerró el evento por la producción de dos declaraciones, una por los actores de la sociedad civil, y la otra por los participantes al evento. El ministerio se comprometió a promover la ESS en Camerún como sector de crecimiento, y a fomentar la emergencia de una red nacional.

A continuación, la RIPESS recibió a dos representantes del Ministerio de las Pequeñas y Medianas Empresas, de la Economía Social y de la Artesanía, Sres Serge Biwele y Leopold Ekobema, quienes llegaron en Senegal para aprender mejor a partir de la experiencia senegalesa y de la visión de la RIPESS. El equipo técnico sigue manteniendo lazos con personas contactadas durante la conferencia. Varios actores se están vinculandose para la creación de una red. Sería provechoso para la dinámica que se efectue una visita en el terreno.

A través de la RIPESS, Emmanuel Tchassa de RECOFAF (turismo solidario) ha participado en el Foro para una globalización responsable celebrado en Lyon a finales de Octubre.

Guinea Conakry – Junio de 2006: REGESS aspira a una alternancia política.

Hace muchos años, la situación sigue empeorando en Guinea Conakry. La enfermedad seria que padece el Presidente Conte (al poder desde 22 años), el sistema de favoritismo en el ámbito del gobierno, la mala gobernanza, la corrupción, la falta de democracia y la represión, el empeoramiento agudo de la situación económica, el desamparo y la pobreza de las poblaciones... han fomentado una situación explosiva.

Sin embargo, desde varios años, han resurgido algunas iniciativas para mejorar la situación. Estas iniciativas son llevadas por la clase política y también la sociedad civil. En este movimiento, encontramos a actores de la economía social y solidaria de Guinea, sindicatos, ONGs, asociaciones de mujeres, asociaciones de protección de los derechos humanos y de promoción de la ciudadanía, grupos de intelectuales, escritores, artistas, a quienes se agregan jefes militares que vienen en su propio nombre, así como miembros de partidos políticos quienes aspiran a construir un plan político alternativo fuerte para evitar el recurso a soluciones de urgencia o a un golpe de estado en caso de vacante del poder.

Agosto – Octubre de 2006 : Misión de Ethel Cote y Feria Sub-regional de ESS en Malí

En julio de 2006 el marco de la construcción de la Red Nigeriano de Promoción de la Economía Social y Solidaria (RENIPESS) y la Red Malí de Promoción de la Economía Social y Solidaria (RENAPESS), Ethel Cote, miembro del consejo de administración de la RIPESS, volvió a África como voluntaria Uniterra para aportar su contribución.

En Julio de 2006, después de haber previamente animado ya un proceso de planificación en noviembre de 2005, Ethel ha acompañado los líderes y las organizaciones miembros de la RENAPESS por organizar su planificación estratégica 2006-2009 en forma de planos anuales. Además, ella ha animado un taller acerca de la creación de empresas sociales. En el marco del taller de capacitación para la recaudación de recursos financieros e inspirándose de los « CED Funders Forums » canadienses, la RENAPESS ha organizado dos reuniones con los socios y más de una decena de ellos participaron en el encuentro. Todos los participantes habían convenido de la importancia de repetir la experiencia, equipándose de un marco permanente de concertación entre los actores de la Economía Social y Solidaria con los socios.

La RENAPESS Mali además había decidido implicarse con el ministerio del Desarrollo Social, de la Solidaridad y de las personas mayores en la animación del Mes de la Solidaridad, celebrado cada año en Octubre, organizando del 12 al 15 de Octubre de 2006 una feria acerca de la economía social y solidaria.

Agosto – Octubre de 2006: Misión de Ethel + Conferencia sobre la ESS en Niger

Ethel ha también llevado una misión en Níger que ha permitido facilitar la elaboración y animación acerca de un documento de planificación estratégica trienal 2006-2009 de la Red de Promoción de la Economía Social y Solidaria de Niger (RENIPESS). En este marco ella ha trabajado con la oficina de la RENIPESS y los actores del terreno a fin de elaborar una definición de la Economía Social y Solidaria adaptada al contexto de Níger. Más allá de la planificación estratégica que era un éxito, se celebraron encuentros estratégicos con personas influyentes miembros del gobierno.

En el mismo sentido, la RENIPESS organizó sus primeras jornadas de la economía social y solidaria, conjuntamente con el Gobierno de Niger (Ministerio del desarrollo comunitario y del desarrollo territorial) desde el día 22 hasta el 24 de septiembre. Estos encuentros eran enfocados a mejor arraigar las orientaciones de Dakar 2005 en materia de economía social y solidaria. Gracias al estatuto del Presidente de Niger que es el presidente en ejercicio de la CEDEAO y la UEMOA, este encuentro puede ser una oportunidad para realmente arrancar el diálogo sobre la co-producción de políticas públicas.

Côte d'Ivoire, Septiembre de 2006: sesión informativa en torno a Dakar 2005

Aproximadamente un año después del evento, son ahora participantes marfileños quienes han decidido celebrar una sesión informativa. A continuación de Dakar de 2005, y gracias a la contribución de CCFD, actores marfileños de tres estructuras celebraron la sesión el 2 de Septiembre de 2006 en Abidjan (Costa de Marfil). Estas estructuras son CASEC-CI (Institución de micro-finanzas que aspira a ofrecer a sus miembros una mejor calidad de vida, agrupando sus ahorros para redistribuirlos en formas de préstamos para que implementen actividades generadoras de ingresos en zonas rurales como suburbanas, el MESAD (ONG especializada en

la promoción de la educación, la salud y el desarrollo comunitario) y el PAIPS (especializado en la capacitación de asociaciones, la inserción socioprofesional y la educación a la salud).

Los participantes recibieron mejor información acerca de la noción de la economía social y social, los objetivos de Dakar 2005 y la identificación de las perspectivas de Dakar 2005. La meta era animar la conexión en redes de los participantes mediante la sesión informativa para que constuyan un núcleo nacional que tendrá cuenta de la declaración de Dakar 2005 en sus objetivos.

Burkina Faso, Octubre de 2006: Rencontres du RENAPESS Burkina autour du SIAO

Para su décima edición, el SIAO se inscribió en torno al comercio justo. Con su superficie de 9000 m², el SIAO es un punto de convergencia de más de 3000 artistas y artesanos, de 1000 visitantes profesionales, colectores o exportadores de objetos de arte y de millares de turistas. La RENAPESS Burkina (Red Nacional de Promoción de la Economía Social y Solidaria) tuvo una caseta, particularmente mediante la asociación Songtab-Yalgré para la exposición de productos hechos del karité, así como participaron REGESS, RENAPESS Mali y RENIPESS.

Se celebraron varios eventos en relación con el tema. La RIPESS, representada por Maleye Diagne, ha animado un taller, comunicando sobre el tema: "promoción del comercio justo por la capacitación de las organizaciones y empresas de la economía social y solidaria", mientras RENAPESS Burkina hizo una presentación acerca del sector del karité durante una mesa redonda sobre los mayores sectores africanos del comercio justo. El evento ha permitido lanzar al nivel de continente la reflexión en torno a la posición africana en lo que se refiere al comercio justo de que RIPESS forma ahora parte.

El evento permitió también a RENAPESS Burkina de celebrar un encuentro de la red y extenderla.

Nuevos contactos:

Países anglófonos:

- Ghana : Movement of Christian Workers Ghana
- Uganda : Uganda Coffee
- Tanzania: KNCU, Kilimanjaro Native Co-operative Union (productores de café) liderada por un representante de AFN (African Fairtrade Network)
- Nigeria : JDPC, Comité para la Paz, el Desarrollo y la Justicia.

Otros:

- Congo : GADES
- Rwanda : Asociación de estudiantes para el desarrollo comunitario (A.E.D.C.)
- Tax Justice Network que planifica establecer su rama africana durante el Foro Social Mundial de Nairobi en 2007.

Cáribes

Haiti : Movimiento de paisanos de Papaye (por el medio de un contacto de Rose Mary Gomes).

Conexión Internacional por Abdou Salam Fall, presidente de RIPESS

De acuerdo con las orientaciones de la CIE, Abdou Salam Fall a llevado varias misiones de conexión de redes a nivel internacional durante encuentros internacionales que contribuyeron por:

- Una apertura a movimiento sociales mundiales,
- Un influencia en la agenda de la economía social y solidaria en varios países
- Una promoción de la RIPESS a nivel internacional.

Marzo de 2006 en México: FITS

→ Apertura al movimiento mundial del turismo solidario.

Desde el 24 hasta el 27 de Marzo, la RIPESS ha participado en el segundo encuentro acerca del turismo solidario y el comercio justo qui agrupó a más de 700 personas en Chiapas, México. Después de Marseilles en 2003, FITS 2006 tenía por motivo principal consolidar el movimiento internacional a favor de un comercio más justo de productos (agrícolas or artesanales) y de servicios (turismo). Se enfocaba prioritariamente en fortalecer el peso económico del "comercio justo" y el peso político de sus actores, así como en una contribución en el objetivo principal del Milenio que es reducir la pobreza de 50% de aquí hasta 2015. Pero también tenía la ambición de desarrollar redes nacionales e internacionales de economía solidaria, de movilizar políticas a favor del "otro desarrollo", de implicar a empresas ciudadanas e incrementar la visibilidad del movimiento por una movilización intensa de los medios.

El encuentro fue también la oportunidad para el grupo Latino-americano de comercio justo (representado por organizaciones procedentes de 7 países) celebrar un nuevo encuentro y decidir de una agenda común. Además, Mr. Bassirou de Mali fue designado como representante de participantes de África sobre cuestiones en relación con el turismo solidario.

Mayo de 2006 - Quebec : Conferencia de la Asociación Internacional de los alcaldes francófonos sobre el tema « Villes, savoirs et développement local »

- Intervención sobre la inserción profesional de los jóvenes en ciudades.
- Vulgarización de los temas de la economía social y solidaria en los países.

Julio de 2006 - Francia: Foro Mundial de los Derechos Humanos.

- Apertura a redes de defensa de los derechos humanos.
- Promoción de la RIPESS.

El 2º Foro Mundial de Derechos Humanos fue celebrado en Nantes desde el 10 hasta el 13 de Julio de 2006. El encuentro fue dedicado a fomentar la reflexión conjunta y establecer interacciones más estrechas con la investigación, la decisión y la acción. El evento agrupó a eso de 1000 participantes de más de 70 países incluyendo a representantes de gobiernos, parlamentos, organizaciones intergubernamentales y no gubernamentales, universidades, centros de investigación, instituciones nacionales de derechos humanos así como activistas de los derechos humanos.

Junio de 2006 - Camerún: Seminario en Yaoundé (vease noticias acerca de redes africanas) : participación con Muriel Boudou, presidente de AI2S, y Danièle Demoustier de la universidad de Grenoble.

- Apoyo al desarrollo de una política nacional de ESS.
- Apoyo al establecimiento de una red nacional.
- Promoción de la RIPESS

Julio de 2006 - Brasil: Foro Internacional sobre la Responsabilidad Social de Empresas (con Rose Mary Gomes)

- Apertura a movimientos de la RSE
- Promoción de la RIPESS

El 4º Foro Internacional acerca de la Responsabilidad Social de Empresas fue celebrado los días 26 y 27 de Julio en Vitoria (Brasil). El encuentro fue enfocado en el desarrollo local y el comercio justo. Este vinculo permitió la capacitación local a través de una cultura de red, una manera participatoria y sostenible de emprender, uniendo el capital social, el capital económico y la cultura política.

Octubre de 2006 - Italia: Conferencia « Desarrollo Local Solidario. El papel de promotores del emprendimiento social»

- ➔ Toma en cuenta de la ESS por el ayuntamiento de Roma.
- ➔ Contactos con varios actores italianos.
- ➔ Promoción de la RIPESS
- ➔ Contactos con iniciativas similares a CAP ECO SOL en Escocia y Bélgica.

El Centro urbano de Roma (Italia) a recibido los días 26 y 27 de Octubre una conferencia intitulada « Sviluppo Locale Solidale: il Ruolo degli Incubatori di Imprese Sociali” (que significa, “Desarrollo local solidario. El papel de los promotores del emprendimiento social”.) Bajo la iniciativa de Roma, esta conferencia ha creado un espacio de intercambio de experiencias innovadoras y de instrumentos para la economía social y solidaria en Italia y en Europa, con la atención particular sobre promotores del emprendimiento social. Se trataba también de evaluar y mejorar las estrategias políticas de apoyo a “una otra economía” y el papel de los gobiernos.

Noviembre de 2006 - Austria: Fundación de la Confederación Sindical Internacional.

- ➔ Apertura a sindicatos.
- ➔ Promoción de la RIPESS

En Viena (Austria) a esto de 360 centrales sindicales de más de 150 países del mundo asistieron desde el 1º hasta el 3 de noviembre de 2006 al cumplimiento de un sueño anciano: la unificación sindical mundial llamada Confederación Sindical Internacional (CSI) con 160 millones de afiliados.

La CSI debería acelerar la unión empezada desde quasi seis años con organizaciones de la sociedad civil tales como ONG, y participar en los foros sociales mundiales. Es en este marco que se invitaron a Louis Favreau y Eric Dagenais de Canadá, Abdou Salam Fall de África y Humberto Ortiz Roca de Peru (todos miembros de la RIPESS) para participar en el evento como observadores. Era también la ocasión de encontrar a actores del movimiento sindical mundial, de discutir y compartir luchas y apuestas comunes en torno a la ESS y el sindicalismo, mediante la difusión de un folleto intitulado “ESS y sindicalismo: una historia de luchas; una historia de convergencias”. Se celebraron también encuentros con la OI, ONG europeas y particularmente con responsables sindicales de América Latina, de América del Norte (CSN, Quebec), de Europa y de Africa, así como con el responsable de la cooperación a nivel de la CSI.